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руется на максимально открытых 
принципах широкого представи-
тельства, а первое заседание этого 
общественного органа планируется 
провести уже в  сентябре. Сегод-
ня много проектов, которые могут 
предложить наши активисты.

Результатом работы  обществен-
ной палаты  станет создание ком-
фортной городской среды  с учетом 
мнения граждан.

Новые школы, садики 
и чемпионат

Говоря о конкретных сферах го-
родской жизни, которые получат 
развитие в  первую очередь, Ели-
завета Игоревна перечислила не-
сколько приоритетных проектов.

– Во-первых, это отмена второй 
смены в  школах, то есть строи-
тельство новых учебных заведений, 
– сказала она. – Также мы долж-
ны довести до конца тему с детски-
ми садами, чтобы каждый малень-
кий нижегородец был обеспечен ме-
стом в  садике. Конечно, это чемпи-
онат мира по футболу и подготовка 
городской инфраструктуры к прове-
дению игр и приему болельщиков.

Эти темы мы мониторим в  еже-
дневном режиме. Кроме того, для 
меня очень важно, чтобы мы не 
просто достойно приняли и прове-
ли чемпионат, а чтобы каждый вло-
женный рубль работал на развитие 
и отдачу. То есть любые займы, ко-
торые делает город, должны тра-
титься не на латание дыр, а на про-
екты, которые в  будущем дадут го-
роду инвестиции. Только тогда мы  
сможем быть спокойны за наше бу-
дущее и будущее наших детей.

О перераспределении 
налогов

Один из вопросов  журнали-
стов  касался распределения нало-
говых поступлений между городом 
и областью.

– Есть ли в  ваших планах вос-
становление справедливости и воз-
врат хотя бы  части налогов  в  го-
родской бюджет? – поинтересова-
лись представители прессы.

– Конечно, та доля подоходно-

го налога, которая остается у Ниж-
него Новгорода – а именно 18%, 
– для развития города-миллионни-
ка нереальна, – считает глава горо-
да. – За три года мы  увидели, к че-
му это приводит: по состоянию до-
рог, по тем деньгам, на которые мы  
исполняем майские указы  прези-
дента. Но в  этом году у нас до-
тации из области, которые сдела-
ны  на дороги, на детсады, на достра-
ивание ФОКОв, даже больше тех 
добавочных 5%, о которых приня-
то говорить. Однако у нас остает-
ся прямой интерес к возврату этих 
денег. Поэтому мы  будем вести 
диалог с Валерием Шанцевым, ука-
зывая те проекты, которые мы  го-
товы  реализовать на эти дополни-
тельные средства.

Важна не форма, 
а содержание

Отвечая на вопрос о политиче-
ских перспективах, Елизавета Иго-
ревна сообщила, что пока останет-
ся секретарем городского отде-
ления «Единой России» и главой 
фракции в  городской Думе.

– Это очень полезный инстру-
мент для хороших сильных иници-
атив, – объяснила она.

Что касается системы городско-
го управления, то Елизавета Иго-
ревна справедливо заметила, что 
тут важнее не форма, а содержание.

– Я за любую форму управ-
ления, которая будет прописа-
на в  Уставе Нижнего Новгорода, 
– сказала она. – Можно отлично 
работать в  любой системе, если 
у тебя слаженная команда. Конеч-
но, одноглавая система – это фе-
деральный тренд. Треть городов  
в  ПФО уже перешла на одногла-
вую модель. Но это нельзя делать 
слишком часто, к этому надо гото-
виться. И ни в  коем случае воз-
врат к одноглавой системе управ-
ления не должен совпадать с та-
кими масштабными событиями, ко-
торые нам предстоят, – я имею 
в  виду чемпионат мира. Думаю, 
к этому вопросу мы  вернемся, ког-
да все эти события будут позади. 
Я вам обещаю, что без моего вни-
мания не останется ни один вопрос, 

и я готова разделить с сити-менед-
жером ответственность.

Делать, а не говорить
Напоследок журналисты  за-

дали вопрос о том, легко ли быть 
женщиной-мэром, да еще и первым 
в  новейшей истории города.

– Первой я себя не чувствую, – 
ответила Елизавета Солонченко. – 
Во главе нашего города уже стояла 
женщина – чудесная Клавдия Зи-
мина, которая за полтора года у вла-
сти успела сделать больше, чем не-
которые мэры за 5–10 лет. Поэ-
тому важно не то, как я себя чув-
ствую в  должности главы города, 
а то, что я успею сделать на этом по-
сту. А я собираюсь успеть многое.

Елена Шаповалова 
Фото Ивана Коцмана 

КОМПЕТЕНТНОЕ МНЕНИЕ

Юрий ЛЕБЕДЕВ, 
депутат Законодательного собрания 
Нижегородской области, экс-мэр 
Нижнего Новгорода:
– Я вижу в  избрании Елизаветы  Солон-

ченко переломный момент в  истории горо-
да как минимум, а вообще это очень здоро-
во, что женщина возглавила город-милли-
онник! Я уже давно говорю, что нам надо 
женщину-президента, тогда и страна будет 
по-другому развиваться, потому что у жен-
щин есть такие черты, которых нет у мужчин.

Она очень ответственный политик и ответ-
ственный человек, и у нее уже сформирован определенный опыт управ-
ленческой деятельности. То, что будет дальше, это, конечно, зависит от 
обстоятельств  и ее подходов  к работе и команде. Вместе с городской 
Думой она отвечает за стратегию развития города, и второе, поскольку 
сегодня с законодательством штука такая, что глава администрации го-
рода назначается депутатами, они должны  контролировать еще и рабо-
ту городской администрации и помогать им. И, кстати говоря, получает-
ся это у них сейчас очень хорошо, что я наблюдал последние два года.

Евгений ЧУПРУНОВ, 
ректор Нижегородского 
государственного университета имени 
Н. И. Лобачевского, профессор:
– Избрание Елизаветы  Игоревны  главой 

Нижнего Новгорода – это позитивное собы-
тие, которое, как я надеюсь, станет отправной 
точкой в  консолидации политической элиты  
Нижегородской области. Теперь новому главе 
надо сосредоточиться вместе с администраци-
ей города на том, чтобы  Нижний Новгород 
предстал во всей красе перед гостями столи-
цы  Приволжья в  2018 году, которые захотят 
вернуться сюда сами и посоветуют это сделать своим близким и друзьям.

Елизавета Игоревна является частью плеяды  наших ярких и извест-
ных выпускников, и мы  гордимся ее успешной профессиональной дея-
тельностью. Надеемся на продолжение нашего плодотворного сотрудни-
чества, направленного на развитие образования и науки, готовы  вместе 
реализовывать новые проекты  со школами Нижнего Новгорода.

Наталия БОЧАРОВА, 
организатор благотворительного 
полумарафона «Беги, герой!»:
– Я благодарна за поддержку нашего про-

екта – полумарафона «Беги, герой!». При-
знательна Елизавете Солонченко за ее це-
леустремленность, слаженные действия, ког-
да она вместе с нами не сдавалась. Действи-
тельно, это был очень трудный проект, и мой 
опыт взаимодействия с Елизаветой Игорев-
ной только очень приятный, потому что она 
реально человек слова и дела. Мне кажется, 
что здесь пол вообще не имеет значения. Ду-
маю, что и депутаты  избрали ее как человека, известного своими дела-
ми. По моим ощущениям и по тому, что я вижу в  городе, сейчас доста-
точно только помогать и обращать внимание на инициативу нижегород-
цев. Есть много людей, которые готовы  во что-то включаться и прино-
сить пользу городу. Специально придумывать ничего не нужно, нужно 
просто посмотреть вокруг.

Игорь ЛАПШИН, 
председатель совета ТОС 
«Березовский»:
– Я рад, что депутаты  Думы  Нижнего 

Новгорода единогласно поддержали избра-
ние Елизаветы  Солонченко главой города. 
Она умная и интеллигентная женщина, целе-
устремленный и гибкий политик, способный 
изменить мнение жителей города о чиновни-
ках, о муниципальной власти, сделать деятель-
ность муниципалитета открытой и прозрач-
ной, доступной для горожан.

Отрадно, что Елизавета Игоревна делает 
правильный акцент на открытости власти. Важны  ее усилия в  созда-
нии Общественной палаты  Нижнего Новгорода, которая, безусловно, ста-
нет важным органом взаимодействия власти, бизнеса и жителей города.

Уверен, что ум, гибкость и обаяние помогут ей сделать работу город-
ской Думы  эффективной и полезной для города и горожан.

Сделано немало
Вначале Елизавета Игоревна 

рассказала о тех городских про-
ектах, в  реализации которых уча-
ствовала в  должности заместите-
ля главы  города.

– Самая близкая для меня те-
ма – связи с обществом, – расска-
зала она. – Неслучайно первый 
проект, которым я стала занимать-
ся на посту заместителя главы  го-
рода, это формирование Молодеж-
ной палаты  Нижнего Новгоро-
да. Без ложной скромности могу 
сказать, что горжусь этим проек-
том. Ребята, которые вошли в  па-
лату, работают очень эффективно. 
Без единого рубля бюджетных де-
нег, на голом энтузиазме они де-
лают настолько интересные про-
екты, что этим опытом заинтересо-
вались во многих городах России, 
где молодежные палаты  есть уже 
много лет. Молодежная палата – 
это не то чтобы  кадровый лифт, 
а скорее связующее звено меж-
ду руководителями города и моло-
дежью. Муниципалитету она дает 
возможность грамотно проводить 
молодежную политику, а ребятам 
– влиять на жизнь в  городе, ме-
нять ее к лучшему.

Еще один проект, который был 
недавно реализован, это принятие 
положения по управлению имуще-
ством Нижнего Новгорода.

– Раньше в  год мы  передава-
ли до 40 помещений без конкурса 
(по закону возможно передавать 
их общественным или медицинским 
организациям. – Прим. автора), 
а в  результате нередко большин-
ство этих помещений оказывались 
отчуждены  у города через инве-
стиционные контракты. То есть 

шла некая скрытая приватизация, – 
объяснила Елизавета Игоревна. – 
А после принятия этого документа 
нам удалось в  10 раз сократить ко-
личество таких объектов, передава-
емых без конкурса, и в  каждой ор-
ганизации мы  уверены. 

Говоря о поддержке города об-
щественных и благотворительных 
организаций, Елизавета Солончен-
ко привела в  пример проект цен-
тра «Сияние», который объединил 
родителей детей с синдромом Дау-
на. Муниципалитет и регион ока-
зывают поддержку этой организа-
ции, признавая их социально зна-
чимую деятельность.

Работа на результат
– А теперь о том, что будет, – 

продолжила пресс-конференцию 
глава города. – Первый принцип, 
которым я буду руководствовать-
ся в  своей работе в  новой долж-
ности, это выстраивание конструк-
тивного диалога всех уровней вла-
сти. К сегодняшнему моменту 
Иван Николаевич (Карнилин. – 

Прим. автора) и Сергей Викто-
рович (Белов. – Прим. автора) 
как глава города и глава админи-
страции города достигли полного 
понимания. Я считаю своей зада-
чей продолжить начатое и даль-
ше выстраивать взаимоотношения 
с областью и федеральным цен-
тром.

Я искренне благодарна Вале-
рию Павлиновичу Шанцеву, кото-
рый поддержал мою кандидатуру 
и сейчас практически в  ежеднев-
ном режиме курирует все приори-
тетные проекты  для города.

Так же тесно нам необходимо 
взаимодействовать и с федераль-
ным центром, участвовать во всех 
федеральных проектах и проек-
тах «Единой России». Один из них 
– «Комфортная среда», который, 
я уверена, даст Нижнему Новгоро-
ду красивую центральную улицу 
и дворы. Сейчас у нашей страны  
сильный энергичный лидер – Вла-
димир Владимирович Путин, и нам 
есть с кого брать пример. Задача 
у всех одна – принести пользу на-
шему замечательному городу.

Максимальный эффект
Продолжая говорить о векто-

рах своей работы  в  новой долж-
ности, Елизавета Игоревна назва-
ла интегральный подход к управ-
лению. К примеру, если департа-
мент культуры  проводит какое-то 
мероприятие, то крайне важно, что-
бы  оно было встроено и в  тури-
стическую систему, и в  тему раз-
вития предпринимательства и т. д. 
То есть любой проект города дол-
жен рассматриваться с максималь-
но возможных сторон и давать 
развитие всем возможным отрас-
лям. Тогда и эффект от него будет 
максимальным.

Для более эффективного управ-
ления новый глава планирует 
применять и KPI (от англ. Key 
Performance Indicators — ключе-
вые показатели эффективности. – 
Прим. автора).

– Как математик по образова-
нию могу вам точно сказать, что 
невозможно управлять тем, что не-
измеримо, – продолжила Елизавета 
Солонченко. – Применив  KPI, мы  
сможем говорить, насколько гра-

мотно выстроена работа всей го-
родской власти и насколько оправ-
даны  в  ней те или иные структур-
ные и кадровые решения. Будет 
понятно, что нам нужно подкоррек-
тировать, чтобы  добиться постав-
ленных задач.

Крайне важным Елизавета Иго-
ревна считает и развитие муни-
ципально-частного партнерства. 
Ведь с помощью местных и иного-
родних инвесторов  можно делать 
важные для города проекты.

Как одна большая семья
Еще одно важное направление, 

которым Елизавета Игоревна на-
мерена заниматься на новом посту, 
это вовлечение жителей в  управ-
ление городом.

– Это моя любимая тема, – при-
зналась она. – Это вовсе не пере-
кладывание ответственности, а про-
сто принятие важных городских 
решений с учетом мнения горожан. 
Как в  семье, где все важные реше-
ния принимаются всеми ее члена-
ми на общем совете. Сделать так 
в  масштабах всего города – боль-
шая работа. Я изучала опыт Мо-
сквы, где за последние четыре года 
было много сделано в  этом направ-
лении. Например, сайт «Наш город» 
– общественная приемная, где мож-
но оставить свои пожелания, обо-
значить городскую проблему. Мы 
в  этом плане тоже делаем шаги.

Проект «Живой Нижний» тоже 
направлен на вовлечение городско-
го сообщества в  активное участие 
в  жизни города и помощь в  реа-
лизации проектов  муниципалите-
та. О нем глава города рассказала 
подробно.

– Проект родился в  Ижевске не-
сколько лет назад. Затем мы, пред-
ставители Нижнего Новгорода, по-
ехали на зимнюю сессию «живых 
городов», и нас очень заинтересо-
вал опыт взаимодействия жителей 
и власти в  городах России. Мы 
привезли эти технологии в  Ниж-
ний Новгород и провели первый 
форум «Живого Нижнего» в  Арсе-
нале. Там, например, родилась идея 
создания Общественной палаты  
Нижнего Новгорода. Она форми-

Векторы развития и планы на будущее
21 июня на заседании 
городской Думы де-
путаты единогласно 
избрали Елизавету 
Солонченко на пост 
главы Нижнего Нов-
города. А ровно через 
неделю, 28 июня, 
Елизавета Игоревна 
провела первую рас-
ширенную пресс-кон-
ференцию в новом 
качестве. Просто 
и открыто общаясь 
с журналистами, 
Елизавета Солонченко 
определила основные 
принципы и подходы, 
которые будет исполь-
зовать в работе главой 
города, и рассказала, 
каким видит Нижний 
Новгород в ближай-
шем будущем.

СПРАВКА

Первой женщиной во главе 
Нижнего Новгорода была 
Клавдия Зимина, которая 
в феврале 1929 года стала 
председателем городского 
Совета. За полтора года – до 
того, как она согласилась уе-
хать на повышение в Москву, 
– первая женщина-мэр успе-
ла многое: провела реорга-
низацию пожарной охраны, 
начала работу по прокладке 
новых линий водопровода, 
открыла несколько дворцов 
культуры в Сормове и соз-
дала Зеленый Город, тем са-
мым защитив эту террито-
рию от вырубки.

Леди-мэр о профессиональном…
– Меня зовут Елизавета Солонченко, мне 45 лет, и я родилась в Горь-
ком. Здесь же родились и мои мама с папой и их родители. Нижний 
Новгород – мой любимый город, который хочется делать краше. Я счи-
таю очень важным жить и работать в том городе, в котором ты родился, 
потому что, как говорится, в родном доме и стены помогают.
В школе я мечтала быть врачом, однако после школы по совету отца 
поступила на факультет вычислительной математики и кибернетики 
ННГУ им. Лобачевского, о чем не жалею. Математическое образование 
развивает системное мышление и умение за частными вещами увидеть 
общее, а эти качества пригождаются в любой сфере деятельности. 
Окончила вуз я в начале 1990-х, когда устроиться на работу было почти 
невозможно, тем более математиком. Поэтому, как и многие наши ро-
весники, мы с мужем начали семейный бизнес. Сейчас бы это назвали 
логистикой, а тогда это была доставка продуктов питания. Мы увлечен-
но работали круглыми сутками, и нам удалось построить эффективное 
дело. А когда с бизнесом стало получаться, мне стало не хватать об-
щественной реализации. И мне повезло – в 2000 году формировалась 
сильная команда «Единой России», частью которой я стала, возглавив 

Советское районное отделение. Это был очень интересный опыт: мно-
го общественной работы, различных социальных проектов. Чуть поз-
же я стала депутатом городской Думы, то есть на сегодняшний день 
я депутат третьего созыва. В 2012 году меня избрали руководителем 
думской фракции «Единой России» и заместителем главы города.

…и о личном
– В первом браке у меня родилась дочь Мила, сейчас ей 21 год. Она 
окончила 28-ю школу – в отличие от меня с золотой медалью, чем 
я очень горжусь. Сейчас она изучает биоинжиниринговую науку в Ан-
глии. Я уверена, что после окончания обучения она будет востребована 
и в нашей стране и городе. С моим вторым мужем Марком Солонченко 
мы вместе уже 17 лет, у нас растет сын Савва. Ему шесть лет, и в этом 
году он идет в школу.
Муж занимается управленческим консалтингом. Сразу скажу, что с ком-
паниями, связанными с бюджетными деньгами, он не работает. У него 
свободный график, и он много занимается нашим сыном. У нас непу-
бличная семья, и я стараюсь максимально охранять членов моей семьи 
от внимания прессы. А они во всем меня поддерживают и помогают.


